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процессов смешения. Процессы, которые
происходят в камерах сгорания, очень слож�
но поддаются численному моделированию,
и всегда присутствует какая�то ошибка в ре�
зультатах расчёта. Если правильно подо�
брать саму модель или какие�то условия в
этой модели, то может быть получен более
или менее удовлетворительный результат.
У нас в Институте теплофизики разрабаты�
вается ряд уникальных методик, которые по�
зволяют измерять оптическими способами
ряд турбулентных потоков, и мы предложи�
ли «Авиадвигателю» сделать такой экспе�
римент, который позволил бы им адаптиро�
вать свои модели по результатам наших эк�
спериментов (это вполне стандартная прак�
тика).

Речь идёт о перемешивании топлива с
окислителем в камере сгорания. А.В. Бильс�
кий подчеркнул, что в институте даётся упро�
щённая модель процесса, без горения и вы�
соких температур. Но даже такая модель по�
зволяет пермским инженерам правильно
выбрать численную модель, которую они ис�
пользуют при расчётах. Их конечная задача
— обеспечить оптимальные условия для сме�
шения топлива и окислителя, снижения вред�
ных выбросов, окислов азота в том числе, и
вписаться в те жёсткие экологические нор�
мы, которым двигатель должен соответство�
вать.

Экологическую направленность имеют
и работы Института теоретической и при�
кладной механики. В.Н. Зиновьев расска�
зал о совместной с д.т.н. В.А. Лебигой по�
ездке на ОАО «Авиадвигатель» в апреле
этого года, цель которой, в частности, зак�
лючалась в решении проблемы снижения
уровня шума авиадвигателей. Акустические
возмущения работающего авиационного
двигателя могут быть настолько сильными,
что в итоге могут стать причиной разруше�
ния элементов конструкции как самого дви�
гателя, так и самолёта. Кроме того, чтобы
обеспечить соответствие жёстким требо�
ваниям европейских экологических стан�
дартов, надо создать такой двигатель, аку�
стические характеристики которого были
бы ниже заявленных и не создавали дис�
комфорта для пассажиров в салоне авиа�
лайнера.

— Это достигается использованием раз�
личных звукопоглощающих конструкций
(ЗПК). Проблема состоит в следующем. Стан�
дартно для измерения акустического воздей�
ствия используется микрофон. Но поместить
микрофон в поток или в струю продуктов сго�
рания — большая проблема, несмотря на
миниатюрность приборов. При этом микро�
фон замеряет не только акустические возму�
щения, но и псевдоакустические, потому что
в потоке могут присутствовать также и пуль�
сации скорости, которые микрофон измеря�
ет как псевдоакустику. В нашем институте
накоплен большой опыт применения термо�
анемометрической методики для измерения
пульсационных характеристик различных
потоков. В Перми заинтересовались нашим
опытом использования термоанемометра
для измерения акустических возмущений
непосредственно в струе, чтобы выяснить,
каким образом использование различных
ЗПК меняет акустическую составляющую в
потоке струи.

В настоящий момент подготовлен дого�
вор между ИТПМ СО РАН и ОАО «Авиадвига�
тель», находящийся на стадии согласования.

Последние 5 %
(вместо послесловия)

Вообще�то, по словам учёных, новый
двигатель ПД�14, отличающийся

новыми характеристиками, уже создан. В
2014 году должен быть выпущен опытный об�
разец двигателя — для летных испытаний
на самолётах типа ТУ�154 или ИЛ�62, потому
что планера перспективного самолёта, для
которого создаётся двигатель, пока что нет.
На таких испытательных машинах, если от�
казывает новый двигатель, можно сесть на
основных, штатных двигателях. Но будем на�
деяться, что он не откажет. Потому что опыт�
ный образец двигателя в условиях назем�
ных испытаний работает достаточно надёж�
но. И, как считают инженеры из Перми, ему
не хватает всего 5�7 % до заявленных харак�
теристик. Осталось преодолеть их — и в
2016 году МС�21, новый среднемагистраль�
ный самолёт, полетит.

Подготовила Мария Горынцева, «НВС»
На снимке:

— делегация сибирских учёных
в ОАО «Авиадвигатель».

Мероприятие было организовано
юридическим факультетом НГУ при

содействии правительства Новосибирской
области и мэрии г. Новосибирска. В нем при�
няли участие известные отечественные спе�
циалисты, ведущие учёные, юристы, меди�
ки, представители муниципалитета, Совета
депутатов и журналисты. Канадскую сторону
представляла Эмили Гилберт, директор про�
граммы канадских исследований, профессор
Университета Торонто. Во второй день круг�
лого стола состоялись две лекции канадско�
го специалиста, посвященные вопросам бе�
зопасности на североамериканском конти�
ненте. Вёл круглый стол декан юридического
факультета НГУ, доктор юридических наук,
профессор Валерий Сергеевич Курчеев.

Внешняя политика в Арктике —
основа

регулирования безопасности

Одним из главных вопросов междуна�
родной политики в арктическом ре�

гионе является разрешение территориаль�
ных споров, которое должно проистекать в
правовом поле. В конечном итоге, это вопрос
использования богатейших ресурсов Аркти�
ки, которые в перспективе могут принести
странам, которые будут владеть этими ре�
сурсами, огромные преимущества перед сво�
ими соседями, как в денежном эквиваленте,
так и в практическом применении. Речь идет
о нефти, газе, металлах, необходимых про�
мышленности, основанной на новейших тех�
нологиях производства. Позиции России и
Канады в вопросе освоения Арктики во мно�
гом близки — именно эти страны имеют наи�
более протяжённые северные границы. Три
других представителя пятёрки арктических
государств — США, Норвегия и Дания —
выступают в роли серьёзных политических
оппонентов в возможном территориальном
споре. В недавнее время свои претензии на
использование Северного морского пути
высказали не только такие страны как Китай,
но даже Финляндия и Швеция. В сложив�
шейся ситуации России необходимо отста�
ивать национальные интересы.

Как отметил в своем вступительном сло�
ве руководитель территориального органа —
представитель Министерства иностранных
дел России в г. Новосибирске Николай Алек�
сеевич Афонасов, в последние годы Арктика
играет всё большую роль в жизни современ�
ной цивилизации, и взгляды мировых дер�
жав всё чаще обращаются на Север. Пози�
ция России в отношении этого региона —
мир, сотрудничество, устойчивое развитие.
Именно об этом говорил министр иностран�
ных дел РФ Сергей Лавров на 8�й министер�
ской встрече Арктического совета (АС), ко�
торая состоялась 15 мая 2013 г. в городе Ки�
руне в Швеции.

«Подходы нашего государства к вопросу
развития Арктики чётко обозначены в кон�
цепции внешней политики Российской Фе�
дерации, утверждённой президентом Рос�
сии в феврале текущего года. Очень важно,
что российские подходы нашли свое отра�
жение в заявлении, принятом по результа�
там встречи в Кируне, где была дана высо�
кая оценка взаимопонимания и взаимного
доверия в Арктике как зоне мира и стабиль�
ности, отражён уверенный взгляд в будущее
многогранного сотрудничества арктических
государств в таких сферах, как защита прав
коренных народов, экономическое содей�
ствие и развитие деловых контактов, обес�
печение техногенной безопасности, поддер�
жание здоровой арктической окружающей
среды, научные исследования, укрепление
Арктического совета. В 2013 году предсе�
дательство в Арктическом совете перешло к
Канаде, которая заявляет о необходимости
освоения ресурсов Севера, использования
арктических морских транспортных путей и
поддержки жителей Арктики. Эти приори�
теты близки и понятны России», — отметил
Николай Афонасов.

Учитывая многолетний положительный
опыт сотрудничества России и Канады в раз�
личных сферах, можно надеяться, что этот
опыт будет перенесен и на решения аркти�
ческих проблем, тем более, что естествен�
ный характер партнерства и сотрудничества
двух наших стран обусловлен схожестью гео�
графии, климата, инфраструктуры. Как от�
мечается в итоговой резолюции круглого сто�
ла, принципиальной основой для эффектив�
ной работы арктических стран по освоению

и развитию территорий и природных ресур�
сов Севера может выступать лишь последо�
вательная приверженность участников Арк�
тическому совету, имеющему мандат на со�
трудничество, координацию и взаимодей�
ствие арктических государств и основных
групп коренных малочисленных народов.

В складывающихся сложных геополити�
ческих условиях государствам — участникам
следует обратить особое внимание на под�
держку мандата Арктического совета и даль�
нейшее утверждение его статуса в качестве
ведущего международного института, регу�
лирующего арктические вопросы. Следует
признать, что неурегулированные в рамках
АС пробелы в нормативной, политической,
экономической, экологической и иных сфе�
рах  создают предпосылки для хаотического
вмешательства в дела Арктики внерегио�
нальных игроков, способствуют возникнове�
нию нежелательных прецедентов, связанных
с формированием альтернативных органи�
заций, способных оспаривать отдельные уп�
равленческие функции. В этой связи пред�
ставляются крайне тревожными наблюдае�
мые признаки сужения интересов АС на сфе�
рах ресурсного управления и разграничения.

Международное право
без двойных стандартов

Ключевой вопрос в данном случае на�
ходится в поле международного пра�

ва, регулирования норм и стандартов, в ко�
торых были бы отражены интересы нашей
страны. Об этом в своих выступлениях гово�
рили декан юридического факультета НГУ,
д.ю.н. проф. Валерий Сергеевич Курчеев и
заведующий кафедрой международного пра�
ва юридического факультета НГУ, д.ю.н.,
проф. Владислав Леонидович Толстых. Оба
докладчика сошлись во мнении, что схожесть
Канады и России как в части их географи�
ческого положения в Арктике, так и в испове�
дуемых подходах по наиболее принципиаль�
ным вопросам в отношении будущего регио�
на, позволяет констатировать наличие огром�
ного неиспользованного потенциала для вза�
имовыгодного двустороннего сотрудничества.
Особая роль наших стран в деле овладения
наиболее передовым опытом арктического
хозяйствования позволяет ставить вопрос о
принятии на себя наиболее инициативной
роли в арктическом законотворчестве.

Как отметил Владислав Толстых, наличие
в России и Канаде уникального опыта обла�
дания стратегическими морскими коммуни�
кациями в районах Крайнего Севера делает
закономерной возможность совместной раз�
работки арктического морского кодекса, зак�
ладывающего в себя базовые требования для
кораблей, использующих Северо�Западный
проход и Северный морской путь. «Соответ�
ствующие перспективы видятся также в воз�
можности наращивания научного и диплома�
тического диалога России и Канады по воп�
росу закрепления своих экономических су�
веренитетов на арктическом шельфе перед
лицом мирового сообщества», — сказал он.

Демилитаризация Арктики?

Представитель канадской стороны
проф. Эмили Гилберт заострила

внимание собравшихся на проблемах меж�
дународной безопасности в регионе: «Раз�
ворачивающиеся процессы поступательно�
го наращивания военного присутствия в се�
верных широтах со стороны большинства
участников международных арктических от�
ношений позволяют констатировать возмож�
ность совершения ими принципиальной ис�
торической ошибки при определении наци�
ональных приоритетов в арктической безо�
пасности», — отметила она. Сегодня в Рос�
сии и в Канаде многие понимают, что тен�
денции придания военным ведомствам
функций государственных «арктических
операторов» не может способствовать реа�
лизации в регионе глобальных инфраструк�
турных изменений, которые определят его
будущее развитие. В ситуации, когда обя�
зательным условием реализации наиболее
амбициозных арктических проектов высту�
пает формирование комфортной и безопас�
ной среды для жизнедеятельности челове�
ка, акцентирование усилий участников и ак�
кумулирование финансовых ресурсов на
достижении военно�полицейской защищён�
ности представляется не соответствующим
масштабам национальных задач, стоящих
перед арктическими партнёрами.

Экосистемы и
существование коренных этносов

В арктическом регионе в России про�
 живает более двух миллионов чело�

век. Значительный процент современного на�
селения составляют представители коренных
народностей. Исторически Россия испове�
довала мирный цивилизационный подход в
отношении к сохранению условий существо�
вания, национальных культур малых этносов,
их традиционных промыслов. Доктор биоло�
гических наук, ведущий научный сотрудник
Научно�исследовательского института физи�
ологии и фундаментальной медицины СО
РАМН Владимир Николаевич Мельников в
своем выступлении подчеркнул, что охрана
существующих экосистем является необхо�
димым условием сохранения этих народно�
стей, тогда как изменение климата, генофон�
да, несоразмерная эксплуатация природных
ресурсов вахтовым методом несут угрозу их
существованию, также как и смена биорит�
мов проживающих там людей, в том числе и
сезонных рабочих. Современные медицин�
ские технологии и новые разработки способ�
ны искусственно облегчить условия труда в
Арктике. Среди подобных разработок — эк�
раны искусственного освещения, которые
способны адаптировать индивидуальные
биоритмы каждого человека к условиям по�
лярного дня и полярной ночи. Постепенно
внедряются и ряд других технологий. Но для
их внедрения и разработки необходимым ус�
ловием работы является постоянное меди�
цинское наблюдение, оценка ситуации, ана�
лиз статистических данных.

Обеспечение безопасности жизнедея�
тельности в условиях Крайнего Севера — это
проблема, для решения которой сегодня
предпринимается целый ряд важных шагов.
Это касается как информационного оповеще�
ния, так и работы служб быстрого реагиро�
вания. В частности, об этом речь шла в док�
ладе Натальи Васильевны Трофимовой, стар�
шего научного сотрудника НИЧ Сибирского
федерального университета, начальника
ФГБУ ВНИИ ГОЧС (ФЦ) МЧС России. «Имен�
но сегодня важно осознавать, что историчес�
кой миссией крупнейших арктических дер�
жав — Канады и России в утверждении гло�
бального мирного концепта освоения Аркти�
ки могут выступить инициативы по созданию
и дальнейшему развитию совместных сил
спасения, реагирования и ликвидации тех�
ногенных катастроф», — отметила предста�
витель МЧС.

Сибирь — Канада.
Перспективы сотрудничества

Если подвести предварительные ито�
ги прошедшей в ГПНТБ СО РАН двух�

дневной конференции, можно вновь обра�
титься к её итоговому коммюнике, где гово�
рится: «Участники международного круглого
стола «Безопасность в Арктике» принимают
на себя почётную обязанность осуществлять
всяческое содействие дальнейшему установ�
лению и развитию прямых контактов между
научными учреждениями Канады и России,
направленных на упрочнение взаимопонима�
ния и сотрудничества наших стран в аркти�
ческом регионе».

Студенты�юристы, представители моло�
дого поколения, которые заполнили конфе�
ренц�зал ГПНТБ СО РАН в дни летней сессии,
смогли приобрести уникальный опыт и инфор�
мацию, которая, по выражению декана юри�
дического факультета НГУ Валерия Курчеева,
не менее важна, чем подготовка к экзаменам.
Немалая заслуга в этом принадлежит и со�
трудникам библиотеки, подготовившим тема�
тическую выставку литературы по проблемам
Арктики. Студенты смогли ознакомиться как с
книгами на бумажных носителях, так и с ре�
сурсной базой электронных данных библио�
теки, о которой подробно рассказала с.н.с.
ГПНТБ СО РАН Валентина Викторовна Рыкова
в своей презентации «Безопасность в Аркти�
ке. Информационные аспекты проблемы». Тот
факт, что юридический факультет НГУ бази�
руется на территории библиотеки, дает сту�
дентам этой специальности неоспоримые
преимущества. Быстрый доступ к информа�
ции, консультирование опытных специалис�
тов — то, что сегодня требуется многим мо�
лодым людям, все это должно располагаться
на прочном фундаменте. И базовые знания, и
результаты новейших исследований можно
получить в здании на Восходе.

Подготовил В. Иванов, ГПНТБ СО РАН

Безопасность в Арктике — актуальные вопросы
и долгосрочные перспективы

В начале июня в ГПНТБ СО РАН прошел российско�канадский круглый стол «Безопасность в
Арктике», посвященный проблемам сотрудничества «арктической пятерки» государств в этом
регионе, аспектам международного права, перспективам развития добывающих отраслей,
вопросам экологии и условий жизни коренных народов Севера, взаимодействию крупных мегаполисов.

НАУКА — ПРАКТИКЕ МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО


